



**Discurso de S.E. el Presidente de la República,  
Gabriel Boric Font, al encabezar la presentación del balance y  
continuidad de la agenda de seguridad pública en la Región de  
Coquimbo**

Illapel, 6 de octubre de 2023

Muchísimas gracias a todos y todos los presentes.

Cada vez que me junto con un alcalde, salgo trasquilado. La cantidad de peticiones de los alcaldes es potente y ¿saben? me gusta -y por eso fue buena la conversa que tuvimos con los alcaldes al comienzo de la gira- porque efectivamente son quienes reciben de primera fuente las necesidades de los habitantes, de la población.

Ayer, con el alcalde de Vicuña, antes con la alcaldesa de Río Hurtado, hoy acá con el alcalde de Illapel, uno se va formando un panorama mucho más claro de dónde están las urgencias. Pero para mí es, de verdad, un honor estar en el Valle del Choapa porque por este valle ha pasado la historia de Chile desde antes que Chile fuera Chile. Son 13 siglos donde habitó la cultura molle, después estuvo la cultura diaguita que tuvo contacto con el imperio inca, con vestigios que quedan aún hasta nuestros días y una cultura que pervive hasta nuestros días.

Y de ahí siguen ciertas tradiciones que, a lo largo de la historia, se han perpetuado y que hoy están muy amenazadas. Antes de meterme al tema de seguridad, estaba pensando, me contaban de la Fiesta de la Trashumancia y del Criancero Caprino. ¿Cuándo parte? En noviembre. Y parte, entiendo, con el inicio de la veranada. Y se va transmitiendo de generación en generación y va más allá incluso de las fronteras.

Una de las cosas que teníamos que hablar con el Ministerio de Relaciones Exteriores es que, después de la pandemia, hubo temas con



Argentina porque se cerraron las fronteras. Tenemos que recuperar eso. Así que, le pido a mi equipo también que me lo recuerde, si es que todavía sigue habiendo conflictos en eso con Argentina, porque no me cabe ninguna duda que va a haber disposición, por lo menos hasta las elecciones, veremos, para poder solucionar esos problemas.

Además, este valle es donde coexiste también, como decía usted, alcalde, la naturaleza, la agricultura, la ganadería y la minería. Este es un valle históricamente minero y convive la gran minería con la pequeña minería. Ahora, recién hace poco, hicimos cambios en Enami, estoy consciente de los problemas que aquejan a la Empresa Nacional de Minería y le estamos poniendo ñeque con Iván Mlynarz para poder sacarlo adelante. Además de la política de fundiciones, que también nos importa mucho.

Creo que somos capaces, con diálogo, con buenas prácticas, respetando la ley y elevando los estándares, de permitir que todas estas cosas que hemos mencionado -turismo, minería, agricultura, servicios, la vida de la población, naturaleza, astronomía-, todo esto pueda convivir en armonía. Es posible si lo hacemos bien, en función del desarrollo y el bienestar de la población, de quienes aquí habitan.

Me parecía interesante ese alcance que hacía respecto a la pequeña minería y cómo la pequeña minería aporta también al desarrollo de las localidades. Lo conversábamos ayer con Darwin en Río Hurtado, que nos decía, en una suerte de grito de angustia, pero también de esperanza, que los campesinos no querían irse a vivir a la ciudad y que tenemos que ser capaces de apoyarlo tanto en soluciones estructurales respecto al problema de la sequía, como también ahora de cara a la emergencia.

Así que, vamos a trabajar firme en eso. El ministro de Agricultura se fue con pega muy concreta respecto a esos temas. No vamos a poder



solucionar todos los problemas, nosotros no podemos hacer llover, pero sin lugar a duda creo que podemos hacer más.

Y el tema de las desaladoras, lo he dicho durante toda la gira, me quedó muy claro desde la primera reunión, es un tema absolutamente prioritario el encontrar soluciones estructurales al agua y aún incluso si el próximo año lloviera. No nos puede pasar lo que nos pasó el 2017 que, porque hubo lluvias fuertes, se dejó de lado las grandes inversiones de infraestructura que nos permitan enfrentar esto. La crisis climática llegó para quedarse y, por lo tanto, tenemos que adaptarnos. Así que hay mucha, mucha pega por ahí.

Entrando en la materia que nos convoca, quiero agradecerles a todos quienes nos acompañan, a todas las autoridades que ya han sido mencionadas y a los concejales que escuché por ahí, un gusto poder compartir con ustedes. Qué lindo ver cómo además las diferentes comunas trabajan juntas. Creo que eso es tremendamente importante y en vez de haber una suerte de competencia por los recursos, hay una integración. Como decía Carolina, como decía la ministra del Interior, es mucho más fácil y da mucho gusto trabajar cuando uno encuentra municipalidades en esta parada.

Ver a los alcaldes hoy, acá, al alcalde de Ovalle, a la alcaldesa de Río Hurtado, de Salamanca, de Canela, Los Vilos, todos los alcaldes y alcaldesa aquí presentes, de verdad va a ser gusto trabajar con ustedes. Por eso también vinimos con el subsecretario de Prevención del Delito. Si han visto esta gira hemos tratado de que sea bien abarcadora. Estuvimos, primero, con el ministro de Agricultura porque sabemos la importancia del tema Agricultura y con la subsecretaria de Desarrollo Regional (Subdere), Francisca Perales. Después, se nos unió la ministra de Medio Ambiente y la ministra de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación, a propósito de la protección de los cielos oscuros. Hoy está nuestro subsecretario de Prevención del Delito y nuestra ministra del Interior.



Estamos tratando de desplegar en Chile con ministros en terreno un gobierno que esté con el termómetro bien puesto porque, como he dicho antes, como dije en Río Hurtado, no es lo mismo que si nos llega una carpeta a La Moneda contándonos de un problema que no conocemos, que haberlo conversado con el campesino de la zona o haberlo conversado con la presidenta de la junta de vecinos. Muchas gracias, Bárbara, por tu testimonio.

Qué bonito, además, ver que hay recambio también en las juntas de vecinos. Eso creo que también es tremendamente importante, que las nuevas generaciones también se involucren en la organización vecinal, es algo que durante mucho rato las nuevas generaciones dejamos de lado. Y aprendiendo, como tú dices, de la experiencia de quienes nos antecedieron. Así que, de verdad, muchas gracias.

También, quiero destacar a la comisaría porque, el mayor Palma, cuando me mostró la comisaría vi el cariño que le habían puesto a la comisaría. Y hay un carabinero Mulga que ambientó toda la comisaría con recuerdos históricos tanto de Illapel como de la institución y, también, del trabajo y el vínculo con la comunidad, que creo que le da un sentido de pertenencia, lo hace mucho más cercano y da cuenta de esa pega también linda que hace la institución y que la quiero felicitar.

Permítanme contarles una pequeña anécdota, ya que todos se extendieron. Fuimos hace un tiempo a Putre -en Arica arriba en el cerro, cerca del Lago Chungará, es un valle precioso-, y los carabineros habían adoptado una llama, tenían una llama de mascota en la comisaría, a la que le daban mamadera. Y habían hecho un concurso con los niños del pueblo para ponerle nombre a la llama. Entonces, todos los niños de la Básica habían concursado y me ofrecieron elegir el nombre de la llama y después premiaron al niño. Me sorprendió que muchos le querían poner "Messi". Impresionante, pero al final le



pusimos otro nombre, después me recuerdan el nombre de la llama de Putre.

Pero ese trabajo de la institución de Carabineros con la comunidad quiero también destacarlo porque, muchas veces, cuando se habla de Carabineros en la prensa nacional, se piensa en la persecución del delito, en el control del orden público. Pero hay otra pega que es muy importante, que es el vínculo con la comunidad, es muy importante y que genera lazos.

Me alegro mucho también de uno de los objetivos que nos hemos puesto como Gobierno, es algo que es intangible, pero que creo que es muy importante para poder construir una mejor sociedad, que es mejorar la confianza interpersonal entre nuestros ciudadanos, pero también entre los ciudadanos y sus instituciones. Por eso, cuando sube y mejora la evaluación de Carabineros, cuando mejora la evaluación de EFE -a propósito de los Trenes para Chile- o del transporte público en la capital o de la PDI o de la Justicia, ¡Alegría! ¡Qué buena cosa!

Sabemos que en política profesional cuesta más la confianza, al Ejecutivo o Parlamento, pero también hay que meterle empeño ahí. Pero el recuperar la confianza en las instituciones es fundamental para poder construir un mejor país, porque acá nadie se va a salvar solo, debemos tener un trabajo mucho más cohesionado.

Ahora, estamos cerrando aquí en Illapel, en el Choapa, días de muchas reuniones, de mucho trabajo y los desafíos son gigantes para la región con temas como sequía, seguridad, estrategias de desarrollo futuro, turismo, investigación y ciencia.

Ya me he referido a varios de esos temas en otras pautas, por lo tanto, hoy me voy a concentrar en materia de seguridad. En materia de seguridad, tú vas a cualquier lugar de Chile y te mencionan la preocupación por la seguridad. Y esto es un fenómeno mundial, creo



que es importante que lo veamos en perspectiva. El delito y los tipos de delincuencia han evolucionado de manera muy vertiginosa, dejando offside muchas veces a los Estados y las instituciones. Y en Chile, afortunadamente, tenemos instituciones fuertes, que tenemos que seguir fortaleciéndolas para hacer frente a esto que, como bien decía la ministra del Interior, no reconoce ningún tipo de frontera y no tienen códigos morales muchas veces.

Entonces, se está haciendo mucho en materia de seguridad. Ya hemos aprobado 16 o 17 leyes de la Agenda Priorizada de Seguridad y ahí quiero pedirles también a todos los parlamentarios que esto lo trabajemos con responsabilidad, porque no se trata de quién dispara más alto, de quién sube más la vara. El sistema penal debe tener proporcionalidad, el sistema penal debe tener coherencia y está demostrado que no necesariamente la única manera de enfrentar el delito es subiendo penas. Porque, a veces, te dicen: “Bueno, ¿cómo combatimos la delincuencia? Subamos penas, subamos penas, subamos penas”.

Esa no es la única forma, en algunos casos es necesario, lo vimos, por ejemplo, en el caso del robo de madera, tremendamente importante y ha marcado un cambio en la investigación del robo de madera, en particular en los sectores del sur. Seguramente, en materia de robo de cables, tenemos que hacer algo parecido. Habrá que revisarlo y estudiarlo, pero no en cualquier cosa.

Porque la delincuencia también se combate entregando mayores oportunidades y quitándole espacio a la delincuencia para crecer, con cultura, con patrimonio, con ciencia, con deporte. Me dio mucho gusto, el alcalde lo mencionaba, cuando saludábamos a la gente acá había una vecina que me dice: “Presidente, tengo que decirle algo muy importante, tiene que ver las escaleras”. Y digo: “Qué escaleras?”. “Es que acá tenemos las dos únicas escaleras de mosaico. Ese orgullo que se genera y después se mostró una, que está ahí cerca. Ese orgullo que



se genera en torno al patrimonio que es común y a la recuperación de los espacios públicos, también es una manera de combatir a la delincuencia.

Cuando derribamos un narco mausoleo, por ejemplo, en Lo Espejo y en esa plaza hoy juegan niños, en vez de reunirse a hacer homenaje a la narcocultura, es un avance para la cohesión de la sociedad. Lo mismo me decía también una joven: “Gracias por aumentar el presupuesto en cultura”, porque el presupuesto en cultura, en particular, aumenta significativamente en conjunto con Salud y Vivienda, que son de los que más crecen.

Porque ahí también estamos enfrentando a la delincuencia. Tenemos que fortalecer a nuestras policías, como lo hemos hecho, a la PDI, a Carabineros. Mejorar la situación en Directemar también. Tenemos que darle más herramientas a la Fiscalía. Tenemos que mejorar la infraestructura de las policías. Por eso esto de los autos y la recuperación del parque vehicular de Carabineros ha sido uno de los principales desafíos que nos impusimos y hemos estado cumpliendo en esa dirección.

Pero tenemos también que abordarla desde otros puntos de vista. Y ahí le pega que hace, por ejemplo, la Subsecretaría de Prevención del Delito (SPD) en materia de colaboración con organización de vecinos, es tremendamente importante. La pega que ha hecho el subsecretario Vergara en eso con todo su equipo es importante. Y la pega que hace la ministra del Interior que tiene que ir al Parlamento permanentemente a defender la Agenda de Seguridad cuando nos están diciendo que acá no se está haciendo nada. ¡No es cierto que no se está haciendo nada, no es cierto! Me consta el tremendo trabajo que ha hecho la ministra del Interior para poder sacar adelante esta agenda.

Y, de verdad, lo destaco porque asumimos el país con una crisis en materia de delincuencia que en un momento parecía desbordante y creo



que hemos logrado encauzarla. Sigue habiendo muchos problemas, no quiero minimizar desde ningún punto de vista, pero creo que es bastante claro que tenemos un gobierno y en este caso en materia de seguridad encabezado por la ministra del Interior, Carolina Tohá, que le ha tomado las riendas al asunto y que estamos enfrentándolo con mucha decisión y convicción.

Y lo que decíamos, lo mencionaba el alcalde, hay gente que en un momento tomó una decisión, de meterse en el mundo del delito. Hay veces que esa decisión está mediada por circunstancias de pobreza, por circunstancias de falta de oportunidades y nosotros tenemos que ser capaces de apuntar a eso y no generar esas condiciones, no dar esas facilidades. Pero cuando se toma esa decisión, sepan también, por ejemplo, a quienes están cultivando marihuana en el Choapa, en las quebradas, que los vamos a encontrar, tarde o temprano los vamos a encontrar. Vamos a decomisar las plantas y seguramente se van a tener que ir presos.

Entonces, no tomen ese camino porque puede ser muy tentador, como decía usted, tener rápidamente un auto de alta gama frente al trabajo sacrificado de alguien que trabaja honestamente, pero es un camino mucho más corto y los atajos, en general, llevan a precipicios. No queremos gente cayendo en el precipicio. Toda la pega que estamos haciendo tiene que ver, insisto, no sólo con persecución, que también, sino con recuperación del sentido de la cohesión social de nuestra comunidad.

Porque, como decía Bárbara, cuando se hace el recuerdo de Illapel como una comuna segura, eso lo podemos volver a recuperar, no tenemos por qué darlo por perdido. Lo mismo pasa en un montón de barrios de nuestro país y son muchos más los ciudadanos y ciudadanas honestos y trabajadores, somos muchos más.



Entonces, les podemos ganar, le podemos ganar a la narcocultura, le podemos ganar a la delincuencia. Y eso tenemos que abordarlo integralmente.

Felicito acá al alcalde de Illapel por la tremenda pega que han hecho. 570 millones, si no me equivoco, han invertido desde la municipalidad, estuvimos viendo las cámaras que tienen, también el teléfono especial 4201, viendo cómo se articulan también con las nuevas tecnologías, con Sosafe y fueron pioneros en los patrullajes mixtos del Convenio OS14 que actualizaron. Partimos acá, se sumó toda la región y de ahí se ha ido extendiendo al resto de Chile. Felicitaciones a todos los alcaldes y alcaldesa por esa tremenda pega que están haciendo acá en Región de Coquimbo. Son un ejemplo para el resto del país y ese trabajo conjunto con Carabineros y con la PDI es tremenda, tremendamente importante.

Vamos a seguir dando firme la pelea de frente contra la delincuencia, pero, sobre todo, a favor de nuestra comunidad. Planteémoslo en positivo también con más cultura, con más deporte, con más ciencia, con más y mejor educación. Por ahí sabemos que es el camino para poder construir una sociedad más cohesionada y mejor.

Antes de terminar, alcalde, y disculpen, me interesa referirme a un evento de contingencia que ha sucedido en Santiago, que me parece importante abordar. Los últimos días se encontraron osamentas de restos humanos en dos lugares distintos de Santiago. Frente a eso, y también en el marco de la preocupación que me hemos manifestado por el Plan de Búsqueda, el ministro de Justicia y Derechos Humanos, Luis Cordero, se reunió con las agrupaciones de familiares de detenidos desaparecidos y también con las agrupaciones de familiares de Cerro Chena, de Paine y de Linares, lo que fue muy valorado por las agrupaciones, considerando la sensibilidad propia de este tema, ante la sospecha de que estas osamentas puedan ser de eventualmente alguna persona desaparecida.



Fíjense que cuando llegué acá, una señora de Illapel, que debe haber tenido 75 a 80 años, me dijo: “Por favor, sigan buscando a mi hermano detenidos desaparecido”. No vamos a dejar de buscar.

El ministro se reunió con las agrupaciones, y como informó además el ministro, la PDI ya está haciendo las diligencias correspondientes con el Servicio Médico Legal y según la data que recabe del SML, que además tiene hace poco una nueva directora, Marisol Prado, una doctora comprometida con las causas de derechos humanos, que no me cabe ninguna duda que va a hacer una buena pega, se va a traspasar la competencia a los jueces de dedicación exclusiva de derechos humanos.

Y lo importante es que en estos temas que son tan sensibles, evitemos especulaciones y que sepan que, en la medida en que haya más información, que vamos a poner todo el trabajo y el empeño para que así sea, las estaremos comunicando prudentemente por los canales que correspondan.

Muchísimas gracias. Ha sido un gusto y un placer esta gira a Coquimbo. Espero que nos veamos pronto, ojalá en enero espero volver a la región para poder visitar algunas otras ciudades. Sé que hay buenas noticias en otras comunas. Veo al alcalde de Ovalle, entiendo y según me contaban, vamos a entregar viviendas prontamente en la comuna de Ovalle. Así que, vamos a estar trabajando y nos vamos con harta tarea para la casa, para poder seguir mejorando la calidad de vida de los habitantes de la Región de Coquimbo. Y ojalá, prontamente, de Coquimbo de Gabriela Mistral.

Muchísimas gracias.